

Dombes ; que l'insalubrité et les inconvénients des étangs, associent dans un même déclin la terre, les plantes, les animaux et l'homme ; que le dessèchement des étangs rendra la Dombes salubre, féconde, peuplée et riche comme tous les points de la même contrée où le dessèchement est déjà effectué.

Les études de M. Smith sont appréciées même dans l'étranger (1). Son nouveau travail sur la Dombes, l'un des plus importants dans la controverse engagée depuis 70 ans, ne peut manquer d'être d'un grand poids dans les conseils de la haute administration qui s'occupe avec une sollicitude constante des intérêts matériels du pays.

La Société d'éducation voudra féliciter M. Smith de ses généreuses inspirations en faveur de l'humanité, d'avoir mis en évidence les véritables intérêts de l'agriculture, d'avoir fait une œuvre utile à la régénération de la Dombes.

Le marquis de BAUSSET-ROQUEFORT.

(1) M. le marquis de Bausset fait allusion ici à la notice de M. Valentin-Smith sur la *Dépopulation des campagnes* qui a été insérée dans la *Revue* et reproduite dans plusieurs publications anglaises, ainsi qu'au travail du même auteur sur la *Philosophie de la Statistique* que la Gouvernement belge a fait imprimer dans les documents qu'il a publiés sur la statistique. Dans cette étude curieuse, M. Valentin-Smith fait ressortir, d'une manière claire et saillante, la puissance de la science statistique qui, appliquée à de longues périodes, fournit des lois certaines dans l'ordre des faits matériels et moraux, et, par cette révélation, montre où et comment il faut diriger le progrès social.

La Russie qui, jusqu'à présent du moins, s'était peu préoccupée de statistique, vient d'entrer largement dans la voie de la France, de l'Angleterre et des États-Unis, en formant, au ministère de l'Intérieur, un Comité central de statistique, composé des plus hautes notabilités scientifiques et administratives. Ce Comité a une double mission, d'abord la mission pratique de fonder une statistique officielle, ensuite de vulgariser en Russie la connaissance et l'utilité de cette science.

Nous avons appris avec un vif plaisir que, parmi les publications patronnées par le Gouvernement russe, se trouve le travail de M. Valentin-Smith sur la *Philosophie de la Statistique*, dont la traduction sera faite par M. Grigorieff, l'un des membres du Comité central et, à tous les titres, l'un des hommes les plus éminents de la Russie.

Il y a une profonde satisfaction pour nous à voir les travaux de nos collaborateurs bien accueillis à l'étranger, et la *Revue* ne peut s'empêcher de s'enorgueillir quand elle apprend les succès des écrivains qui la soutiennent et la protègent.

A. V.